



**Gabino Fernández | FOTO: Teresa RODRÍGUEZ**

Al historiador [Gabino Fernández Campos](#), director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de *Ágape*, debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para *Actualidad Evangélica*.

### EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (De Antaño y Hogaño)

#### DICIEMBRE 2011

**1 diciembre1588:** EL REY FELIPE II RECLAMA AL PAPA SIXTO V EL DINERO QUE LE HABÍA PROMETIDO PARA SU “ARMADA INVENCIBLE”

Tras los inesperados, dramáticos y humillantes resultados con su “Armada Invencible”, FELIPE II, REY DE ESPAÑA, reclama a SIXTO V, Papa, el millón que le había prometido. Para que pudiera mejorar su situación económica, a causa de sus acciones navales “por la causa de Dios en mis tierras y en las ajenas, procurando reducirlas a la obediencia de esa Santa Sede en que Vuestra Santidad preside. Y pues sus antecesores, en ocasiones semejantes y aun de

Escrito por Gabino Fernández Campos  
Lunes, 05 de Diciembre de 2011 01:00

---

menos obligación, han siempre ayudado” Insistiendo en su carta desde Madrid, que “no se lo merece el más obediente hijo que tiene”.

**2 diciembre 1994:** Crónica en EL PAÍS, sobre la EXPOSICIÓN DE BIBLIAS CASTELLANAS en el IV Centenario de la muerte de Casiodoro de Reina.

Con la firma de M.M., redactora en Sevilla, se dio la noticia de UNA MUESTRA REUNE LAS MEJORES BIBLIAS EN CASTELLANO DEL SIGLO XVI AL XX.

Actividad organizada por la Universidad Hispalense, Fundación EL MONTE y Sociedad Bíblica de España. Y que contó, con una conferencia en el Paraninfo del Dr. Davida Estrada Herrero, en torno a Casiodoro de Reina (1520+1594), antiguo alumno de esa universidad y traductor de la famosa BIBLIA DEL OSO.

Y hoy, FELICITAMOS POR SU CUMPLEAÑOS a Plutarco Bonilla Acosta (Las Palmas de Gran Canaria, 1935). ¿¡ HAS LEÍDO YA... alguno de sus libros, como LOS MILAGROS TAMBIÉN SON PARÁBOLAS (Caribe, 1978) y/o sus numerosos artículos en la prensa, escrita y virtual, en América y España ¡?

**3 diciembre 1870:** PRIMER NÚMERO DEL SEMARIO PROTESTANTE MADRILEÑO “El Cristiano” (1870-1919)

La representación española de la SOCIEDAD DE TRATADOS DE LONDRES, lanzó desde este día más de 2.500 números, del periódico que se titulaba “Boletín Semanal de Vida y Obra Evangélica”; la publicación periódica que más números imprimió. Y que, en su saludo “AL PUEBLO”, explicó la naturaleza y fines de la nueva cabecera afirmando que “Hijos del Evangelio y consagrados a su propagación entre nuestros compatriotas, venimos hoy a la arena periodística con nuestra misión de paz, de caridad y de amor”. Sus cuatro páginas, de tamaño folio, contaban con varias colaboraciones, entre ellas una Sección dedicada a los niños, una Poesía de Juan de la Encina y el horario de los “cultos cristianos” de las cinco congregaciones madrileñas.

Hoy, felicitamos a FRANCISCO RUIZ DE PABLOS (Iznalloz, Granada, 1940), un distinguido y generoso amigo de los evangélicos españoles, PREMIO UNAMUNO 2010, concedido por la revista PROTESTANTEDIGITAL, Doctor en Filosofía y CC. de la Educación, Catedrático de Latín, Traductor Jurado del Ministerio de Asuntos Exteriores, autor prolífico y traductor de la COLECCIÓN OBRAS DE LOS REFORMADORES PROTESTANTES ESPAÑOLES DEL SIGLO XVI, que dirige Emilio Monjo Bellido y publica Eduforma en Sevilla. Donde ya han visto la luz sus versiones del latín del siglo XVI, de las siguientes obras: ARTES DE LA INQUISICIÓN, de Reginaldo González Montres (2008); COMENTARIO AL EVANGELIO DE JUAN, por Casiodoro de Reina (2009); COMENTARIO A ROMANOS, de las clases de Antonio del Corro, en la Universidad de Oxford (2010) y COMENTARIO A ECLESIASTÉS, fruto también de la docencia de Corro (2011). Los tres últimos títulos, aparecen por primera vez en castellano.

**4 diciembre 2006:** INAUGURACIÓN DEL “Aula Martín Lutero” DE LA UNIVERSIDAD DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA.

En el Paraninfo de la ULPG, actuó el Coro ProDeum y se dio una Conferencia en torno a LUTERO EN CANARIAS, AYER, HOY Y MAÑANA, por Gabino Fernández Campos. Nos acompañó la Vicerrectora, Dra. Alejandra Sanjuán Hernández, y, entre otros, los Profesores, Enrique Solna, Director del Aula, y Carmen Delia Medina Castellano; almas del proyecto y miembros de la congregación de la FIEIDE en Las Palmas.

En un primer Balance Actividades, encontramos Conferencias, Conciertos, Mesas Redondas, Seminarios, Teatro, Torneo de Fútbol-Sala, Cine Forum y Torneo Play Statio, etc, etc. Para, como declara en sus OBJETIVOS: “Analizar las razones históricas que abocaron en la Reforma y sus consecuencias... y difundir (nuestra) cultura pictórica, musical y arquitectónica”.

HOY, a las 9´15 (a.m.) TVE, a través de la SEGUNDA CADENA y, en los diferentes horarios del mundo, por su CANAL INTERNACIONAL, se emitirá, siempre Dios mediante, el programa que BUENAS NOTICIAS TV ha dedicado al PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL SOBRE LA REFORMA PROTESTANTE ESPAÑOLA EN EL SIGLO XVI. La Crónica se debe a Esteban Lozano Cillero y cuenta con entrevistas a Emilio Monjo, Julio Díaz, Máximo García, Tomás López, Gabino Fernández y Cianclaudio Civale.

**El avance en la todavía incompleta TRANSICIÓN RELIGIOSA, está dando cada nuevos pasos en el ámbito universitario. Ahora, gracias a la UNIVERSIDAD COMPLUTENSE, en**

**Madrid, ESPAÑA.**

Si te duermes y no puedes verlo en directo, acude a <http://www.buenasnoticiastv.org/>

En Salou (Tarragona), a las 19 h., Apertura del nuevo SEMINARIO PRESENCIAL CEIBI, un Instituto Superior de Teología y Ciencias Bíblicas en el Ministerio de Justicia y el Gobierno de Canarias, en el XVI aniversario de su fundación. Y tiene prevista su Clausura el próximo día 8. A su Rector y Fundador, el Dr. José Manuel Díaz Yanes, le felicitamos como a todos los Profesores y Alumnos que indagan y difunden la Biblia.

**5 diciembre 1808: NAPOLEÓN SUPRIME LA INQUISICIÓN EN ESPAÑA.**

“ Napoleón disolvió en Chamartín (Madrid) el temido Santo Oficio. Aunque Fernando VII lo restableció brevemente, la Inquisición había sido herida de muerte “, recordó el año 2003 Gérard Dufour, en el nº 62 de LA AVENTURA DE LA HISTORIA . Pero ni esta decisión, ni la de las Cortes de Cádiz, cinco años más tarde; terminarían con el fanático Tribunal de la Fe, que siempre contó con el apoyo interesado del Altar y el Trono. Por fin, el 15 de julio de 1834, España lo abolió definitivamente, por ser una institución contraria a la LIBERTAD. Por su parte, la Iglesia Católica lo mantiene, camuflado en lo que llama Congregación para la Doctrina de la Fe.

Además, hoy felicitamos al Pastor y Escritor BERNARDO SERRANO GUTIÉRREZ (Málaga, 1953), por su cumpleaños. Y repetimos nuestra particular cantinela, para el fomento de la lectura, “¿¡ HAS LEÍDO YA... Directorio de Iglesias Evangélicas en Andalucía (Málaga, 2006) e Investigación Sociológica sobre las Iglesias Evangélicas en Andalucía, con especial atención a los fenómenos de la Inmigración y la Integración (Sevilla, 2007) !?”

**6 diciembre 1964: CONVOCATORIA NACIONAL PARA ORAR EN FAVOR DE LA LIBERTAD RELIGIOSA.**

A propuesta de la COMISIÓN EVANGÉLICA DE DEFENSA, se celebraron en toda España Cultos de Oración en pro de la Libertad Religiosa. En estos momentos, TODAVÍA SEGUIMOS

PREOCUPADOS POR ESTE DERECHO FUNDAMENTAL, como ya se ha expresado en numerosas Manifestaciones y en dos programas de TVE, emitidos ( el 13 y 27 de noviembre y que puedes ver en <http://www.buenasnoticiastv.org/> y [www.rtve.es/alacarta/](http://www.rtve.es/alacarta/) , en el espacio cedido a las Iglesias Evangélicas, en la SEGUNDA CADENA y en el CANAL INTERNACIONAL; en los que fueron entrevistados José María Contreras, Subdirector de Relaciones con las Confesiones del Ministerio de Justicia, y Mariano Blázquez Burgo, Secretario Ejecutivo de la FEREDE.

## **7 diciembre 1965: DECLARACIÓN SOBRE LA LIBERTAD RELIGIOSA DEL VATICANO II**

Al autor de los dos voluminosos tomos de CONCILIOS, primeramente firmados con el seudónimo de JAVIER GONZAGA (1987) y después con su nombre de pila JOSÉ GRAÚ (1990); no se le escapó la tacañería de la Iglesia Católica en su admisión de tal Fundamental Derecho. Al favor del cual, sólo hizo una “declaración”. Lo que es igual a la más inferior de todas sus decisiones canónicas.

En esta fecha, del año 1950, en un lugar de la Mancha, VALDEPEÑAS (C.Real), de cuyo nombre no puedo olvidarme, nació DAVID CASADO CÁMARA. ¡ Felicidades por tu cumpleaños !. Sabemos que sigues estudiando el Apocalipsis, como ya vimos en tu primer libro. Atento seguidor de esta columna, ¿¡ HAS LEÍDO YA... EL APOCALIPSIS: Revelación y acontecimiento humano (Clie, 2004) !?

## **8 diciembre 1910: PRESENTACIÓN EN EL CONGRESO DE DIPUTADOS DE 150.000 FIRMAS “POR LA LIBERTAD DE CULTOS”**

La portada del número 2.082, del semanario protestante madrileño EL CRISTIANO, dedicó la portada de este día a una fotografía de la Comisión que, acompañada del Excmo. D. Gumersindo de Azcárate, presentó al Presidente del Congreso, Excmo. Sr. Conde de Romanones; un Mensaje y la solicitud de Libertad Religiosa, avalada con 150.000 firmas de españoles, protestantes y no protestantes, reunidas en cuatro tomos. Y se hicieron eco de tan histórico hecho los diarios “Heraldo de Madrid, Diario Universal, El Mundo, La Mañana, El Imparcial, El Liberal, ABC, La Correspondencia de España, El País (que dedicó al asunto su artículo de fondo), España Nueva, El Radical, y quizás algunos otros que no han llegado a nuestras manos”; tal y como informaba El Cristiano.

Escrito por Gabino Fernández Campos  
Lunes, 05 de Diciembre de 2011 01:00

---

Desde hoy al próximo día 10, se está celebrando el III CONGRÉS PROTESTANT DE CATALUNYA. Organiza el Consell Evangèlic de Catalunya y tiene lugar en la Església Unida de Terrassa (Av Béjar 299). Se puede tener más información en <http://www.conselleepangelic.cat/> y [3cpc@consellevangeli.c.cat](mailto:3cpc@consellevangeli.c.cat)

**9 diciembre 1936:** Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XII): ASESINATO DE ATILANO COCO, EN SALAMANCA.

La intercesión de Miguel de Unamuno, no detuvo la furia fratricida de nuestra Guerra Civil. Y a las víctimas protestantes que ya hemos recordado en las EFEMÉRIDES de los dos meses anteriores, sumamos hoy al Pastor y Maestro Evangélico ATILANO COCO MARTÍN (Guarate, Zamora, 1902);al servicio de la IERE.

Además, hoy debemos pensar en [JULIO VIZCARRONDO CORONADO, PERIODISTA](#) , en el 122º aniversario de su muerte y [III Día Nacional de la Acción Social Evangélica](#)

Que se celebrará, Dios mediante, en Madrid, España (Salones Riofrío, c/ Génova, ,28).

Y, como en las dos ocasiones anteriores, se entregarán los PREMIOS DIACONÍA AL VOLUNTARIADO SOCIAL.

**10 diciembre 2002:** Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XIII): UN DIARIO LOCAL RECUERDA EL ASESINATO DE MIGUEL BLANCO FERRER, Pastor y Maestro de la IEE en San Fernando (Cádiz), durante la Guerra Civil.

Su padre, D. Ángel, había abandonado el sacerdocio de la Iglesia Católica y precedido en el Pastorado en esa misma ciudad. El protagonista de esta nota, tras sus estudios de Teología y Magisterio, enseñó en la Escuela Evangélica local durante los años 1928 a 1936. Éstos son algunos de los datos que publicó el diario INFORMACIÓN en este día, dentro del reportaje que

dedicó a la Exposición Itinerante, que muestra el CER sobre ESCRITORES ANDALUCES OLVIDADOS.

### **11 diciembre 1991:** CLAUSURA DEL SEMINARIO “CUENCA EN LA ERA DEL DESCUBRIMIENTO”

Organizado por la Universidad Internacional Menéndez Pelayo, de Santander, y el Instituto Juan de Valdés, de Cuenca; tuvo lugar en esta bella ciudad el encuentro de varios especialistas en el Renacimiento, españoles y extranjeros. Una profesora de la Universidad de Estrasburgo, Christina Wagner, habló sobre uno de los hijos ilustres de Cuenca: JUAN DE VALDÉS, entre alumbrado y luterano, en su “Diálogo de Doctrina Cristiana”. Los interesados en ver y oír a la Profesora Wagner, protestante y amiga, pueden hacerlo desde la página de inicio en <http://www.protestantes.net/> :

Haciendo clic en VIMEO y seleccionando el programa que dedicó TVE a Juan de Valdés.

### **12 diciembre 1624:** Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XIV): EL PAPA PÍO XII CONTINUA LA CONTRARREFROMA Y FELICITA A FRANCO.

En la fecha que abre esta nota, los Inquisidores Españoles hicieron un Decreto prohibiendo la lectura de DOS TRATADOS, el primero es del Papa y de su autoridad colegido de su vida y doctrina; el segundo es de la Misa recopilado de los doctores y concilios y de la Sagrada Escritura.

Y el Papa Pío XII, lo reprodujo en la última edición vaticana del INDICE DE LIBROS PROHIBIDOS (Roma, 1948). El mismo Pontífice Romano, felicitó a Franco el año 1939.

### **13 diciembre 1543:** FRANCISCO DE ENZINAS, PRIMER TRADUCTOR DEL NUEVO TESTAMENTO AL CASTELLANO, ES ENCARCELADO EN BRUSELAS, POR ORDEN DE CARLOS V.

Al recuperar la libertad, veintidós meses más tarde, en circunstancias que recuerdan la liberación del Apóstol Pedro, según se registra en el Nuevo Testamento; a petición de su Maestro Felipe Melanchthon redactó y publicó sus MEMORIAS. Que, por cierto, ya ha sido traducido en tres ocasiones al castellano, la última por el Catedrático de Latín de la Universidad Hispalense, Dr. Francisco Socas (Madrid, 1992).

### **14 diciembre 1859: MANUEL MATAMOROS LLEGA A BARCELONA PARA DIFUNDIR LA BIBLIA**

Con sus experiencias en Andalucía y el apoyo de la Sociedad para la Evangelización de España, reorganizó la primitiva comunidad protestante clandestina fundada por Francisco de Paula Ruet.

Sus actividades fueron interrumpidas, al encarcelarlo un año después y ser trasladado a la Cárcel de la Audiencia de Granada. Desde donde, tres años más tarde, fue desterrado por la fanática reina Isabel II.

MAÑANA hasta el 17 de diciembre, a las 21:30 h. en Solidaria TV, Intereconomía TV, INTERNET [www.miesperanza.es](http://www.miesperanza.es) y otras cadenas de TELEVISIÓN: “Descubre el poder de LA ESPERANZA”.

“MI ESPERANZA”, es “un proyecto de las Iglesias Evangélicas de España con el apoyo de la Asociación Evangelística Billy Graham”; con PREDICACIONES, de Billy Graham; CANCIONES, por Coro Gospel, Juan Luis Guerra y... Y TESTIMONIOS, como el de KAKA, Mario Escobar y...

### **15 diciembre 1967: NUEVO PLAZO PARA LA INSCRIPCIÓN DE LAS “ASOCIACIONES NO CATÓLICAS”**

Por el retraso y división entre los protestantes españoles, por registrarse en el Ministerio de Justicia, tal y como demandaba la Ley 44/67, mal llamada de Libertad Religiosa, se amplió el plazo al 31 de mayo de 1969. Así, los discriminados disidentes religiosos españoles, tendrán

que esperar a la Constitución de 1978 y a la Ley Orgánica de Libertad Religiosa de 1980, para ser algo más reconocidos y respetados.

Ahora, felicitamos a otro de nuestros escritores, también manchego, a JUAN SIMARRO FERNÁNDEZ (Villacañas, Toledo, 1945). ¿¡ HAS LEÍDO YA... su CRISTIANOS ANTE LA PROBREZA (Clie, 1990) ¡?. Con este tema siguió en tres títulos más y continúa en su columna de <http://www.protestantedigital.org/> .

HOY, mañana y pasado mañana, a las 21:30 h. en Solidaria TV, Intereconomía TV, INTERNET [www.miesperanza.es](http://www.miesperanza.es) y otras cadenas de TELEVISIÓN: “Descubre el poder de LA ESPERANZA”.

“MI ESPERANZA”, es “un proyecto de las Iglesias Evangélicas de España con el apoyo de la Asociación Evangelística Billy Graham”; con PREDICACIONES, de Billy Graham; CANCIONES, por Coro Gospel, Juan Luis Guerra y...Y TESTIMONIOS, como el de KAKA, Mario Escobar y

### **16 diciembre 1928:** NACIMIENTO DE RODOLFO LOYOLA LOYOLA (1928+2001)

Vio su primera luz en Morón, Camaguey, CUBA), pero a Fidel Castro, no le gustaba este Profesor, Pastor, Poeta, Padre, Pentecostal, Predicador y Prolífico escritor. Por eso vino a España el 15 de octubre de 1970. Llegó, tras quitarle los anillos nupciales en el aeropuerto, con “siete de familia y diez kilos de ropa para todos”. Como nos confesó en carta personal, que añadía:

“Traíamos pasaporte de turistas. Aquello era ironía; turistas sin hotel, sin cámara fotográfica, sin dinero y sin billete de regreso. Lo que sí venís muy dentro de nuestros corazones era la fe en nuestro glorioso Salvador Jesucristo”. Su primer libro, ANECDOTARIO DE UN RÉGIMEN (Logoi, 1974) , y los numerosos poemarios que nos legó, bien merecen su lectura y nuestra gratitud.

También nos ha ministrado por medio de la pluma ORELLANO PÉREZ BUITRAGO (Calzada

Escrito por Gabino Fernández Campos  
Lunes, 05 de Diciembre de 2011 01:00

---

de Calatrava, Ciudad Real, 1945); que felicitamos hoy por su cumpleaños. Parece que el mes de diciembre registra una gran cosecha de autores. ¿**HAS LEÍDO YA...** su **Y CRISTO ME LIBERÓ. EXPERIENCIAS DE UN MINISTRO PRECURSOR DE LOS TESTIGOS DE JEHOVÁ** (Unilit, 1992) !?

SIGUE, a las 21:30 h. en Solidaria TV, Intereconomía TV, INTERNET <http://www.miesperanza.es/> y otras cadenas de TELEVISIÓN: “Descubre el poder de LA ESPERANZA”.

“MI ESPERANZA”, es “un proyecto de las Iglesias Evangélicas de España con el apoyo de la Asociación Evangelística Billy Graham”; con PREDICACIONES, de Billy Graham; CANCIONES, por Coro Gospel, Juan Luis Guerra y...Y TESTIMONIOS, como el de KAKA, Mario Escobar y...

**17 diciembre 1945:** Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XV): PATRICIO GÓMEZ LÓPEZ TERMINA LA CONDENA IMPUESTA POR FRANCO.

Un documento anónimo, recatado en Granada, nos amplía lo anunciado en el título de esta EFEMÉRIDES, precisando lo que sigue:

El Pastor protestante, Regente n la actualidad, de la Capilla Evangélica sita en Tendillas de Santa Paula, nº 7, bajo, estuvo en Granada, para cumplir la pena de confinamiento, de TRES AÑOS Y UN DÍA, impuesta por el Tribunal Especial para la Represión de la Masonería y el Comunismo, procedente de Palencia. Se presentó en la Brigada Político Social, de esta Jefatura Superior, con fecha, 19-5- del 944, dejando extinguida la citada condena en 17-12.945. Durante el tiempo de permanencia en esta ciudad, consiguió varios permisos para trasladase a Sevilla, por tener su esposa enferma”.

Ahora, un escritor sevillano, MANUEL DÍAZ NEVADO (Sevilla, 1956), que cumple años y puede contar con nuestra felicitación y pregunta ¿ Has publicado ya, en Puerto Rico o aquí tu **EL ANTIGUO TESTAMENTO ANTE LA CRÍTICA?**

TERMINA, a las 21:30 h. en Solidaria TV, Intereconomía TV, INTERNET <http://www.miesperanza.es/> y otras cadenas de TELEVISIÓN: “Descubre el poder de LA ESPERANZA”.

“MI ESPERANZA”, es “un proyecto de las Iglesias Evangélicas de España con el apoyo de la Asociación Evangelística Billy Graham”; con PREDICACIONES, de Billy Graham; CANCIONES, por Coro Gospel, Juan Luis Guerra y...Y TESTIMONIOS, como el de KAKA, Mario Escobar y”

### **18 diciembre 1997: EL REY JUAN CARLOS I RECIBE A LOS PROTESTANTES ESPAÑOLES**

Por primera vez, los Borbones, que durante en reinado de Alfonso XIII habían coincidido con la celebración del I y II CONGRESO EVANGÉLICO ESPAÑOL, en 1919 y 1929; y Juan Calos I, que ya reinaba cuando se organizó V (1986), han concedido una audiencia a los protestantes.

En este caso, recibió al Comité Organizador del VI CONGRESO EVANGÉLICO ESPAÑOL. Ocasión donde se le entregaron las conclusiones y los facsímiles de la “BIBLIA DEL OSO” (Basilea,1569) y “BIBLIA DEL CÁNTARO” (Amsterdam, 1602”), primer traducción, desde sus originales hebreo y griego que se imprimió en castellano, gracias al trabajo de Casiodoro de Reina y Cipriano de Valera, quemados en estatua el año 1562, por Fernando Valdés, Arzobispo de Sevilla e Inquisidor General.

### **19 diciembre 1971: MUERE EL LETRADO Y POETA ERNESTO VELLVÉ (1902+1971)**

El trabajo y asesoramiento (aunque algo menos sus facturas), de ERNESTO VELLVÉ ( Ávila, 1902), fueron de gran ayudada en los primeros pasos de la COMISIÓN EVANGÉLICA DE DEFENSA. Había dejado la Orden de los Escolapios, porque cómo expresó en su día al jesuita Ramón Sánchez de León y reproduce Juan Antonio Monroy en su reciente libro MIS AMIGOS MUERTOS (Madrid, 2011), “La fe católica romana no me servía a mí para ser cristiano de verdad”.

Escrito por Gabino Fernández Campos  
Lunes, 05 de Diciembre de 2011 01:00

---

Fue miembro de la IERE y publicó muchos poemas en su órgano informativo, LA LUZ. También vio la luz pública su Poemario MIRRA, FE EN BARRO Y DESTINO (Irmayol, 1971).

**20 diciembre 1939:** Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XVI): Impresión del libro EL CARÁCTER DEL PROTESTANTISMO.

Este libro, escrito por Carlos Heim, apareció en Argentina (Buenos Aires, 1939).

Y fue traducido por el teólogo de la IEE Manuel Gutiérrez Marín. No se encuentra fácilmente, pero está catalogado en <http://www.bibliotecaprotestante.org/>, que ya reúne los fondos de bibliográficos de FEREDE, FUNDACIÓN FLIEDNER, IERE y SEMINARIO EVANGÉLICO UNIDO DE TEOLOGÍA (SEUT). Y trabaja para que otras Bibliotecas y Archivos se sumen. ¡¡¡ Tras la Catalogación, ya se están Diligitando las Revistas y Fotografías !!!.

**21 diciembre 1545:** CARTA DE FRANCISCO DE ENZINAS A JUAN DÍAZ, DESDE WITTEMBERG.

La carta, se inicia diciendo Al muy querido hermano Juan Díaz... La publico el Dr. García Pinilla, de la Universidad de Castilla-La Mancha. Y puede leerse íntegra en el libro donde dio a conocer su Tesis Doctoral, donde se ocupó del EPISTOLARIO DE FRANCISCO DE ENCINAS (GENÈVE, 1995).

**22 diciembre 1560:** SE "CELEBRA" EL MÁS FAMOSO DE LOS AUTOS DE FE SEVILLANOS, EN EL QUE 14 PROTESTANTES TERMINARON EN LA HOGUERA.

La Relación completa de condenados alcanzó los 52, de los que 40 eran protestantes, entre éstos 19 eran mujeres. Los textos autógrafos se conservan en Madrid, AHN, y Tordesillas (Valladolid), AGS.

Como los varias de las sentencias. En la más reciente y voluminosa publicación de las

dedicadas a LA REFORMA EN LA SEVILLA DEL SIGLO XVI, en dos tomos y un total de 922 páginas, y que debemos al joven Profesor de la Universidad de Castilla-La Mancha, Tomás López Muñoz (Eduforma y CIMPE, SEVILLA, 2011), se han publicado los nombres de todos los que desfilaron y las sentencias de tres de los mártires: Julián Hernández, Francisca Chaves y Juana de Mazuelos (Tomo II, pp. 196-206).

**23 diciembre 1845:** NACE EN TESALÓNICA UN SEFARDÍ QUE VINO A ESPAÑA COMO MISIONERO.

José Viliesid (Salónica, GRECIA, 1845+1917, Bognor, INGLATERRA), hijo de un antiguo Rabí y descendiente de judíos expulsados de España, regresó a SEFARAD en febrero del año 1869. Estudió castellano en Madrid y se casó con Raquel Ben-Oliel, hija del médico personal del Sultán de Marruecos. Había sido encomendado a las Misiones por la Iglesia Presbiteriana Unida de Escocia y evangelizó en Jerez de la Frontera (Cádiz). Donde construyó un grande y bello templo neogótico, para la congregación y las Escuelas Evangélicas, enseñó en el cercano Instituto Teológico del Puerto de Santa María y dibujó mapas para el estudio del Nuevo Testamento. Al jubilarse el año 1906, pasó de nuevo a Madrid y luego a Inglaterra.

**24 diciembre 1869:** LLEGADA A ESPAÑA JUAN JAMESON (1842+1921), REPRESENTANTE DE LA SOCIEDAD BÍBLICA ESCOCESA.

La difusión de las Sagradas Escrituras, con su representación de la SOCIEDAD BÍBLICA ESCOCESA y la gerencia de la SOCIEDAD BÍBLICA BRITÁNICA Y EXTRANJERA; las publicaciones de la SOCIEDAD DE TRATADOS DE LONDRES, con el Semanario EL CRISTIANO, multitud de FOLLETOS y LIBROS EDUCATIVOS; y la CAPELLANÍA de Compañía Minera de Río Tinto, en Huelva; fueron sus herramientas y de servicio a Dios y a los españoles, desde 1869 hasta poco antes de su partida al cielo.

FELIZ CUMPLEAÑOS, para GREGORIO MARTÍNEZ MARTÍNEZ (Lorca, Murcia, 1948). ¿¡ LEÍDO YA... algunas de sus circulares con denuncias de plagios o su Informe sobre la Emigración!?

**25 diciembre 1560:** LA REINA DE NAVARRA, “ABRAZA PÚBLICAMENTE EL PROTESTANTISMO”

Al filo del V Centenario de la división del REINO DE NAVARRA, con los “papeles” del Papa Alejandro VI y las “espadas” del Duque de Alba; es pertinente que recordemos a dos personajes vasco protestantes, al norte de los Pirineos: La Reina Juana III de Albret y al Pastor calvinista Juan de Lizárraga. A quienes se les debe la primera traducción del Nuevo Testamento al euskera (La Rochele, 1571). Los interesados en más información, pueden ver el programa dedicado a este tema por TVE, por medio del espacio en la SEGUNDA CADENA y el CANAL INTERNACIONAL, cedido a las Iglesias Evangélicas de España. Se titula JUANA DE ALBRET, se emitió el pasado 30 de octubre, y se encuentra en y en <http://www.buenasnoticia.stv.org/alacarta.es/> y <http://www.tve.> /

**26 diciembre 1836:** EN EL 175 ANIVERSARIO DEL MINISTERIO DE GEORGE BORROW EN ESPAÑA.

Como él mismo relató en su famosísimo libro “LA BIBLIA EN ESPAÑA”, que tradujo al castellano Manuel Azaña, a España entró por la frontera hispanoportuguesa de Badajoz, el 6 de enero de 1836.

Llegando a Madrid, el día 26, a las diez de la mañana. Tras sus primeros trabajos y retorno a Londres, ahora vuelve Madrid. Donde se centra en la publicación del Nuevo Testamento, en la versión de Scio, con la colaboración de Luis Usoz y Río y en la imprenta del malagueño Andrés Borrero. Antes que termine el nuevo año, verá la luz su propia versión del Evangelio de Lucas al caló y sigue ocupado en la revisión de la traducción vasca que el médico Oteiza había realizado del mismo Evangelio (que se imprimiría el año 1838). Y hace su largo viaje por Castilla, Galicia, Asturias y Cantabria, entre mayo y octubre de 1837.

**27 diciembre 1868:** INAUGURACIÓN PÚBLICA DEL PRIMER TEMPLO PROTESTANTE EN SEVILLA

A la numerosa comunidad protestante sevillana del siglo XVI, le derribaron los inquisidores las casas particulares en las que se reunían y los mandaron a las hogueras o el exilio. En los siglos XVII y XVIII, fueron acogidos en los recintos cúltricos y domésticos de sus correligionarios extranjeros. En el primer tercio del XIX, una barbería o una capilla anglicana, les congregaba y en este día, con el fruto de la evangelización de los representantes de la Sociedad para la

Evangelización de España y de Juan Bautista Cabrera, pudieron por primera vez anunciar el Evangelio y Administrar los Sacramentos públicamente, como había “profetizado” Cipriano de Valera.

**28 diciembre 1927:** Felicitamos hoy (y no es una inocentada) a ENRIQUE REY SOUTO, que nació en Galicia el año 1927 y, en compañía de su esposa, introdujeron el EJERCITO DE SALVACIÓN en España. “ ¿; HAS LEÍDO YA.... su libros LUZ EN LAS TINIEBLAS y LA IGLESIA BABILÓNICA Y EL ECUMENISMO !?

**29 diciembre 1936:** Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XVII): ASESINATO DE VIRTUDES DE LA PUERTA, EN CANDELEDA (ÁVILA)

“La noche del 29 de diciembre de 1936. Cinco mujeres fueron arrancadas de sus hogares por 10 ó 12 falangistas, a cuyo mando se encontraba Ángel Vadillo (apodado "el 501" porque asesinó a 501 personas en los pueblos de la zona), y las introdujeron en un camión. Llovía. **La mayor era**

**Virtudes de la Puente. Su delito: ser protestante”**

“ A Francisca, nieta de Virtudes, le apena que estos desenterramientos no hayan tenido lugar antes, ya que los hijos de esta víctima de la Guerra Civil lucharon por sacar a la luz su historia. Aunque confía en que los ejecutores se arrepintieran de sus actos”. Puedes leer más, en la siguiente fuente virtual, por la que hemos conocido este caso: [memoriaprotestante.blogspot.com/.../virtudes-de-la-puente-fusilada](http://memoriaprotestante.blogspot.com/.../virtudes-de-la-puente-fusilada).

ilada.

“

*Un proyecto de ATENEO TEOLÓGICO – LUPA PROTESTANTE”, dirigido por el Pastor de la IEE, Ignacio Simal.*

**30 diciembre 1876:** UN CIEGO REGALA EL NUEVO TESTAMENTO AL REY AMADEO I

En este día, por medio del nº 149 del semanario protestante catalán LA AURORA DE GRACIA, fundado e impreso por JORGE LAWRENCE, misionero galés de las Asambleas de Hermanos; se recordaba cómo CECILIO GARCÍA, protestante vasco, entregó un NUEVO TESTAMENTO al rey AMADEO I, durante su visita oficial a Barcelona, con las siguientes palabras: “Recibió de manos de un pobre ciego un ejemplar de la Sagrada Escritura..., en el Paseo de Gracia”.

**31 diciembre 1899:** Nueva edición del TRATADO DE LA MISA Y DE SU SANTIDAD, escrito por C. de Valera.

Cipriano de Valera (Fregenal de la Sierra, Badajoz), 1532+1602 ?), tras abrazar la Reforma, dejó el Monasterio de San Isidoro del Campo, en Santiponce (Sevilla). Tras pasar por Ginebra, llegó a Inglaterra, donde alternó la enseñanza en la Universidad de Cambridge la publicación de obras originales, traducidas o revisadas. La primera de todas fueron sus DOS TRATADOS (1588 y 1599), la INSTITUCIÓN DE LA RELIGIÓN CRISTIANA, de Calvino (1597) y su revisión de la Biblia del Oso (Amsterdam, 1602). Del 31 de julio de 1888 al 31 de diciembre de 1889, la REVISTA CRISTIAN, fundada por Federico Fliedner en Madrid, volvió a publicar su demoledor Tratado sobre la Misa.

**SIGLAS:**

*AEE: Alianza Evangélica Española.*

*AH. : Asambleas de Hermanos.*

*AHN: Archivo Histórico Nacional*

*CIMPE: Centro de Investigación y <memoria del Protestantismo Español.*

*EC.: Esfuerzo Cristiano.*

*FADE: Federación Asambleas de Dios de España.*

*FEREDE.: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.*

*IEE.: Iglesia Evangélica Española.*

*IERE.: Iglesia Española Reformada Episcopal.*

*UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.*

*SB: Sociedad Bíblica.*

*YMCA: Young Mission Christian Association.*

Fuente: [Efemérides ilustradas](#) , por **Gabino Fernández Campos**, Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

[www.protestantes.net](http://www.protestantes.net)

|  
[gabinofernandez777@gmail.com](mailto:gabinofernandez777@gmail.com)

© 2011. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

## Efemérides ilustradas | DICIEMBRE

Escrito por Gabino Fernández Campos  
Lunes, 05 de Diciembre de 2011 01:00

---

{loadposition gabino}